

b) Por la forma y carácter de participación de los países de la región latinoamericana. A la primera Conferencia de Bandung no asiste ningún país de América Latina, ni siquiera como país observador.

A la conferencia de Belgrado asisten 3 países como Observadores: Bolivia, Brasil y Ecuador.

A la II Conferencia cumbre de El Cairo en 1964, asiste Cuba como país miembro y 8 países latinoamericanos como observadores: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, México, Uruguay, Venezuela y Trinidad.

A la III Conferencia cumbre de Lusaka, en 1970, asiste nuevamente Cuba como país miembro y disminuye a siete el número de países latinoamericanos en tanto que observadores: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Perú, Venezuela y Colombia.

Recién en la IV Conferencia cumbre de Argel, asisten como países miembros cuatro países de la región: Argentina, Cuba, Chile y Perú y se mantiene el número de siete como países observadores. Además de que en esa conferencia asistirán movimientos de liberación nacional de Africa, Organizaciones Internacionales como la ONU y la Liga Arabe e Invitados especiales como Suecia, por ejemplo.

A la Conferencia cumbre de Colombo en 1976, se incorporan Panamá y Trinidad Tobago, dejando de participar Chile como países miembros. El número de países observadores aumentará a diez. Asiste además como invitado el Movimiento de Resistencia de Chile.

La Conferencia de países no Alineados en Cuba.

La particularidad de esta conferencia, además de realizarse en un país de América Latina, es la de que estará orientada a definirse tomando en cuenta los dos principios señalados: Económicamente en favor del Norte o Sur políticamente entre el Este y el Oeste.

Por otra parte, afirma nuevamente las aspiraciones de los países del Tercer Mundo de: constituirse en naciones políticamente independientes, y resistir junto a otras naciones la imposición de nuevas relaciones neo-coloniales de dominación económica.

Finalmente como dice Pedro Vuscovic: "habría que reconocer que en la diferencia del Movimiento frente a otras expresiones de la institucionalidad internacional, hay más que la decisión legítima de un grupo de países de constituir una instancia de pronunciamiento colectivo sobre determinados problemas comunes. Progresivamente ha venido conformándose una visión mayor sobre los propios problemas del desarrollo y su colocación en el plano de las relaciones internacionales". En ese pensamiento continúa el autor que se sustenta el rango que asumen las concepciones sobre cooperación entre países subdesarrollados, así como las

Economía Sommersa

Uno de los principios de la nueva división internacional del trabajo, es la búsqueda de mano de obra barata por parte del capital internacional. Este principio ayuda a comprender la exportación de capital industrial hacia la periferia y el transporte de mano de obra barata a los centros metropolitanos.

Una de las manifestaciones de este último fenómeno ha sido la recepción por parte de países de Europa occidental de un flujo de trabajadores mediterráneos y africanos, dispuestos a vender su fuerza de trabajo por debajo del salario promedio de los nacionales, "transformando así una periferia geográfica en una periferia social interna dentro de esos países".

Se ha develado, sin embargo, otra dimensión complementaria a este proceso que tiene lugar en los países centrales: el surgimiento de una "economía subterránea" (Economía sommersa) o "mercado negro de trabajo". En efecto, un gigantesco volumen de actividad económica que escapa la colección tributaria, es el fenómeno más importante que revela la economía italiana en la actualidad. Si a una importación de cerca de 500.000 norafrikanos, se suma el 75 por ciento de los empleados públicos (los cuales "secretamente" han obtenido un segundo trabajo), se obtiene una masa de fuerza de trabajo que se vende al capital, evadiendo el impuesto al ingreso, seguridad social y otras obligaciones con el Estado. El resultado es una "producción subterránea" con costos menores, que el año pasado empujó las exportaciones italianas en un 11% (el doble del crecimiento del comercio mundial) y que añadió un estimado 25 por ciento al PNB italiano.

Tanto Alessandro Alessandrini, director del Banco di Roma, como Giovanni Agnelli, encuentran en este fenómeno "un elemento de flexibilidad en el sistema económico italiano", frente al enorme poder sindical y el "desmesurado impuesto a la seguridad social".

Aumento de las tasas de interés en los E.U.

Entre mediados de agosto y finales de septiembre, la tasa de descuento (discount rate) de la Reserva Federal pasó del 10% al 11%. La tasa de descuento es la tasa de interés que la Junta de Reserva Federal cobra a los bancos

ideas sobre desarrollo "autocentrado" y la "autonomía colectiva" afirmando el sentido esencial de independencia y a la vez superando todo sentido equívoco de autarquía y aislamiento.

De manera tal, que el movimiento inicialmente afro-asiático se ha constituido hoy en otro instrumento de expresión política de los países del Tercer Mundo. Su programa de acción y su organización permite considerar y adoptar algunas decisiones en torno a: la penetración de las multinacionales en las economías nacionales, referidas al nuevo orden económico internacional; a la Carta de los Derechos y Deberes de los Estados y al sistema monetario internacional, entre otras cosas.

José Roberto Rosales Instructor del Departamento de Economía de la UCA.

miembros por préstamos a corto plazo que hace a éstos, y cuya finalidad es aumentar las reservas de los bancos comerciales para que puedan suplir la demanda de liquidez. La tasa de descuento es uno de los principales instrumentos de política monetaria, su aumento desanima las operaciones de crédito y tiende a afectar directamente las industrias de la construcción y de bienes durables, y a reducir el gasto de las corporaciones en activos fijos.

Esta manipulación de las tasas de interés expone el predominio de la lucha contra la inflación sobre la ofensiva contra el desempleo. En efecto, las autoridades monetarias norteamericanas han tomado medidas contra la inflación (que han hecho disminuir la oferta monetaria básica en mil millones de dólares en la última semana de septiembre) que seguramente aumentarán el desempleo, cuando además de provocarse mayores "recortes" en la producción para traer los inventarios a un nivel aceptable, se frene la construcción de viviendas (housing starts) la cual hasta ahora sólo ha caído en un 15% con respecto al nivel del año pasado (durante la recesión 1973-74 cayó 60%).

Puesto que, como lo recalca el monetarista suizo Karl Brunner, el costo social de la eliminación de la inflación es el desempleo, será el sector más débil del proletariado norteamericano el que soportará el peso de las medidas tomadas por la Reserva Federal: muy probablemente declinará el empleo de los jóvenes, las mujeres y los trabajadores inmigrantes.

Algunos indicadores de la "inflección" norteamericana serán (agosto):

a) La producción industrial decreció en un 1.1 %

b) El desempleo llegó al 6%

c) El índice de precios al consumidor aumentó a una tasa anual del 13.2%.

d) Desde marzo hasta principios de septiembre las órdenes de acero han caído en un 25%, las de metales fabricados en un 13%, los de maquinaria en un 10%, los de maquinaria eléctrica en un 9.2%, los de instrumentos en un 6.4%

Notas

1. Aunque en las diferentes reuniones, han sido distintos los temas tratados, en lo fundamental podemos resumir en los tres aspectos que hacemos mención.
2. Las conferencias que ha realizado el Movimiento son las siguientes:
 - I Conferencia cumbre de Bandung del 18 al 24 de abril de 1955.
 - I Conferencia cumbre de Belgrado del 1 al 6 de septiembre de 1961.
 - II Conferencia cumbre de El Cairo del 5 al 10 de octubre de 1964.
 - III Conferencia cumbre de Lusaka (Zambia) del 8 al 10 de septiembre de 1970.
 - IV Conferencia cumbre de Argel del 5 al 8 de octubre de 1973.
 - V Conferencia de Colombo (cumbre) del 16 al 19 de agosto de 1976.
 - VI Conferencia cumbre de La Habana, Cuba, del 3 al 7 de septiembre de 1979.